



## Comité de Representantes

Aprobada en la 1225ª sesión

ALADI/CR/Acta 1216  
14 de octubre de 2015  
Horas: 10:20 a 10:52

### ACTA DE LA 1216ª SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES

Incorporación del Excelentísimo señor Embajador Mario Fernández Baeza  
como Representante Permanente de Chile.

Preside:

JOSE FÉLIX RIVAS ALVARADO

Asisten: Rubén Javier Ruffi, Sergio Luis Iaciuk (Argentina); Maria da Graça Nunes Carrion, George Ney de Souza Fernandes, Alessandro Segabinazzi (Brasil); Mario Fernández Baeza, Alex Rodrigo Chaparro Cavada (Chile); Luz Marina Rivera, Alejandro Gómez Ocampo (Colombia); Mercedes Vicente Sotolongo, Ofelia Arteaga Cárdenas (Cuba); Emilio Rafael Izquierdo Miño, Gustavo Anda Sevilla (Ecuador); Alejandro de la Peña Navarrete, Oscar Ricardo Gallegos Sánchez (México); Elvia Martínez Moor (Panamá); Bernardino Hugo Saguier Caballero, Graciela Caballero Baez (Paraguay); Augusto Arzubíaga Scheuch, María de Fátima Trigoso Sakuma, Olga Lukashevich Pérez (Perú); Juan Alejandro Mernies Falcone, Pilar Silveira, Ivannah Garelli Ruggia (Uruguay); José Félix Rivas Alvarado, Juan Carlos Gómez Urdaneta, Milagros Carolina Guevara Salabarría, Carlos Centeno Birriel (Venezuela).

Secretario General: Carlos Alvarez

Subsecretarios: César Llona, Pablo Rabczuk

---

PRESIDENTE. Muy buenos días. Se da inicio a la 1216 sesión extraordinaria para la incorporación al Comité de Representantes del excelentísimo señor Embajador Mario Fernández Baeza, como Representante Permanente de Chile.

Señor Secretario General, Carlos Alvarez; señores Subsecretarios de la ALADI; señoras y señores Embajadores, Representantes Permanentes; Representantes Alternos, muy buenos días a todos. Damos inicio a esta sesión extraordinaria para la incorporación al Comité de Representantes del excelentísimo señor Embajador Mario Fernández Baeza como Representante Permanente de Chile.

Es para mí un gran honor iniciar en esta ocasión unas palabras de bienvenida. Estimado Embajador, Mario Fernández Baeza, es una gran satisfacción recibirlo en el día de hoy como nuevo Representante Permanente de Chile en esta casa de la integración latinoamericana, que es la ALADI. Además, como es bien sabido, es igualmente el representante de su gobierno en el ámbito bilateral.

El Embajador es un destacado abogado constitucionalista, con una amplia experiencia en el campo académico y político. Ha ejercido los cargos de Subsecretario de Aviación y Defensa en 1990 y 1994, Ministro de Defensa Nacional en el 2000, Ministro Secretario de la Presidencia en 2002, Embajador en Alemania Federal del 2003 a 2005. Igualmente, ha ejercido el cargo de Ministro del Tribunal Constitucional en el 2005 por acuerdo unánime de ambas cámaras del Congreso Nacional, cargo que ocupó hasta 2011. Entre 2013 y 2014 fue Consejero del Instituto Nacional de Derechos Humanos, elegido por la Facultad de Derecho.

En el campo académico, el Embajador Fernández Baeza inició su trayectoria en 1972 como ayudante en el Departamento de Derecho Público de la Universidad de Chile. Entre 1975 y 1979 obtuvo una beca de posgrado de la Fundación Konrad Adenauer para cursar sus estudios de magister y doctorado en la Universidad de Heidelberg. Entre 1979 y 1981 ocupó una plaza de investigador de jornada completa en el Instituto de Ciencia Política de la Universidad de Heidelberg, misma posición que

desempeñó con responsabilidades docentes entre 1988 y 1990. Entre 1990 y 2010 fue profesor de Ciencia Política y Comunicaciones en la Universidad Católica de Chile. Desde 1998 ocupa en propiedad el cargo de profesor de Derecho Constitucional de la Universidad de Chile después de ganar un concurso público de antecedentes y oposición. Entre 2011 y 2014 fue profesor de Derecho Constitucional y de Ciencia Política en la Universidad de los Andes.

El Embajador Fernández Baeza ocupó el cargo de Embajador en Austria desde el 16 de mayo del 2014 hasta el pasado 15 de agosto de 2015 y el 16 de agosto asumió el cargo como Embajador de la República de Chile en la República Oriental del Uruguay.

El Embajador es autor de numerosos libros y ha publicado 70 artículos científicos sobre derecho público y ciencia política y más de un centenar de artículos periodísticos.

Estimado Embajador, estamos seguros de que su presencia y su amplia experiencia van a contribuir a seguir desarrollando la agenda latinoamericana de la ALADI y el preponderante papel que esta tiene en el quehacer de la integración y unión de nuestros pueblos hermanos. Sea usted bienvenido en nombre del Comité de Representantes y en el mío propio a la ALADI. Es un honor compartir con tan digno Representante nuestras tareas aquí en la Asociación. Muchas gracias.

Ofrezco la palabra al señor Secretario General.

SECRETARIO GENERAL. Gracias, Presidente. Me sumo a las palabras del Presidente del Comité de Representantes y estamos muy orgullosos de recibir a una figura tan prominente de la política, de la academia, de la diplomacia y de las leyes en Chile.

Agradecemos al gobierno de la Presidenta Bachelet habernos enviado una figura de la talla del doctor Fernández que ha sido y es uno de los protagonistas más importantes de este proceso que atraviesa desde la década de los 90, siendo Ministro del Presidente Lagos, siendo funcionario del gobierno de la Presidenta Bachelet, habiendo sido Embajador, siendo un jurista notable y miembro del Tribunal Constitucional chileno, que es la máxima autoridad en Chile. Es decir, tenemos entre nosotros a un hombre que va a dignificar, a incorporar un valor muy importante a nuestra tarea cotidiana de la integración.

Por otro lado, un hombre que estudió ciencias políticas, un hombre que se especializó en algunos de los procesos de integración, que conoce muy bien la política latinoamericana. Así que yo creo que va a ser muy enriquecedor para la ALADI contar con el doctor Mario Fernández como un miembro y un Representante Permanente en nuestra institución.

Sea usted bienvenido, Embajador, y cuente con nosotros para interiorizarse de nuestra agenda, de nuestro trabajo, de nuestras tareas, ya lo debe haber hecho Alex Chaparro. También conversábamos con el Embajador sobre la importancia de la ALADI en esta coyuntura para sintetizar visiones, miradas, proyectos diversos, la importancia de que la ALADI juegue un papel central en el actual proceso de integración y creo que el Embajador Mario Fernández es una figura que puede aportar muchísimo a esta tarea que tenemos nosotros por delante. Así que sea bienvenido, Embajador.

PRESIDENTE. Se ofrece la palabra al señor Embajador Mario Fernández Baeza.

Representación de CHILE (Mario Fernández Baeza). Señor Presidente, señor Secretario General, señores Representantes, autoridades y funcionarios de la ALADI, señoras y señores, no puedo si no expresar mis agradecimientos por las palabras de bienvenida que se han expresado recién por parte del Presidente y del Secretario General. Por cierto son exageradas y las expectativas espero responderlas con mi trabajo.

Sin duda que es un honor ocupar esta responsabilidad. Debo agradecer acá la confianza que me ha dispensado la Presidenta Michel Bachelet al nombrarme en este cargo, pero además por lo que la ALADI significa en América Latina y en el mundo.

Conversábamos recién en la oficina del Secretario General sobre la evolución de la ALADI y de su institución antecesora la ALALC y veíamos cómo después de tanto tiempo, desde 1960 hasta ahora, se ha mantenido a pesar de la turbulencia de la economía internacional, y desde luego de la política latinoamericana se ha mantenido un ideal integracionista que perdura y que en gran parte sobrevive gracias a la longevidad, en términos latinoamericanos, de esta institución. Por lo tanto, para mí es doblemente un honor poder participar de este esfuerzo, representando a mi país y formando parte de este órgano de la ALADI.

Finalmente, quiero expresar que la República de Chile está empeñada, desde luego, en vigorizar los esfuerzos integracionistas. Hemos sido protagonistas de estos esfuerzos desde su inicio, desde los años 60 y teniendo en cuenta los cambios que se han producido en el mismo continente, especialmente con la creación de tantos esfuerzos institucionalizados para ir en el mismo camino, mantenemos una estabilidad de posición respecto de la finalidad o la esencia de estos emprendimientos.

Quiero transcribir aquí, señalar que la Presidenta Bachelet en su programa de gobierno señaló que el esfuerzo de Chile en la región debiera estar inserto en una política de integración regional activa y vinculante. Esas son las palabras que se utilizan en el programa de gobierno que estoy leyendo textualmente, «una política de integración regional activa y vinculante».

Termino mis palabras reiterando mis agradecimientos y expresando mi propósito de empeñarme lo más posible en el cumplimiento de estas tareas. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Luego de las palabras del Embajador Mario Fernández Baeza, invitamos a los señores Representantes Permanentes a tomarse la foto de la ocasión.

- *Se toma fotografía recordatoria*

... Luego de la sesión siguiente, tendremos un brindis de bienvenida.

Hay una solicitud de palabra. Cuba, por favor.

Representación de CUBA (Mercedes Vicente Sotolongo). Buenos días, muchas gracias, señor Presidente, señor Secretario General, colegas todos.

Sencillamente, en un ánimo no reiterativo porque se ha dicho ya mucho del distinguido Representante de Chile y el agradecimiento de la Organización en el sentido de su designación por parte del gobierno de la Presidenta Michelle Bachelet, darle la bienvenida y un poco coincidir en el espíritu de lo que todos los que me antecedieron han planteado en relación con que importa mucho a quién se designa para los trabajos de una Asociación y la calidad de los Representantes.

Él, de manera muy modesta, dijo que estaba sobreestimado en las intervenciones pero yo pienso que la calidad técnica y la experiencia política en un foro de esta naturaleza valen de mucho porque se ha hablado de los desafíos globales que tenemos y es una Asociación que ha trascendido en el tiempo precisamente porque ha sabido encarar los desafíos globales con una perspectiva dialéctica, y son momentos en los cuales también nosotros mantenemos y se incrementan los desafíos, no solo de la región, sino a nivel global.

La creatividad, el talento de los Representantes que aquí concurren para hacer posible que esta Asociación continúe teniendo el peso que tiene en la región es muy importante. Algo que ha caracterizado a la Asociación es también la solidaridad, la búsqueda de consenso, la comprensión de las individualidades, de las complejidades de cada país miembro y yo pienso que ese es el espíritu que nos ha animado y con el espíritu que lo recibimos y que será un integrante más de este equipo de trabajo que tan armoniosamente funciona cada vez que nos reunimos. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Tiene la palabra el Representante de Uruguay.

Representación de URUGUAY (Juan Alejandro Mernies Falcone). Muchas gracias, señor Presidente. Buenos días a todos.

Simplemente en mi caso, sin reiterar la bienvenida formal como se ha dicho anteriormente, la bienvenida también a mí país en lo que me es particular.

Ya el señor Presidente nos ha leído el currículum del señor Embajador Mario Fernández Baeza que es realmente muy importante, por lo cual estamos seguros de que sus aportes serán más que bienvenidos y muy importantes en ese avance al ideal integracionista que el Embajador Fernández Baeza mencionaba y que sin duda su actuación va a ser una clara demostración y puesta en práctica de la política de integración regional activa y vinculante que él también señalaba muy claramente.

Así que, en lo personal y en lo que hace a la Representación de Uruguay, reiterar el vínculo de amistad permanente y de cooperación que hemos tenido permanentemente con su Representación y que por supuesto le aseguramos tener con usted en el futuro. Bienvenido nuevamente.

PRESIDENTE. Muchas gracias. La Representación de México, por favor.

Representación de MÉXICO (Alejandro de la Peña Navarrete). Gracias, Presidente. Primero que nada, para dar la bienvenida al Embajador Mario Fernández Baeza; segundo, para compartir lo dicho por usted, por el Secretario General, por nuestra colega de Cuba y nuestro colega de Uruguay, ponderando las virtudes y la satisfacción por este nombramiento y este nuevo colega en esta sala y; tercero, para manifestar mi primer disenso con el Embajador Mario Fernández Baeza. Nos dice que tanto usted como el Secretario General exageran. Yo recuerdo un viejo adagio, creo que es chino, y si no suena más exótico decir que es chino, según el cual para que una persona se realice en la vida tiene que tener un hijo o hija, tiene que escribir un libro y tiene que plantar un árbol.

Entonces, si tomo eso como referente yo veo que el Embajador no tuvo un hijo o hija, sino que tiene una hija y dos hijos y además tres nietos. O sea, rebasó el estándar. Si hablamos de publicaciones, autor de cuatro libros, en exclusiva, sin ayuda, cinco coautorías y más de 70 artículos científicos y de derecho. Además de un centenar de artículos periodísticos. Y aunque no está en el adagio, supongo chino, también ha sido magistrado no una sino dos veces, ha sido ministro, es académico, ha

sido diplomático en varios puestos. Rebaso el estándar. Y no logré encontrar información sobre los árboles pero estoy seguro de que si la busco me voy a encontrar un pequeño bosque por ahí, en los Andes chilenos, que además son muy buenos para la madera, porque todo lo ha rebasado.

Así que reitero mi primer disenso con el Embajador y para terminar, Presidente, quiero únicamente reiterar la plena disposición del Gobierno de México, de esta Representación, para colaborar en todo con el Embajador Fernández Baeza. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Tiene la palabra Ecuador.

Representación de ECUADOR (Emilio Rafael Izquierdo Miño). Gracias, señor Presidente. Quiero expresar a nombre mío propio y el de la Representación Permanente de Ecuador nuestra más cordial, amistosa bienvenida al Embajador Fernández Baeza.

Saludo la ocasión del inicio de sus funciones aquí en la ALADI como una gran noticia para la integración dada la importante personalidad, por su trayectoria política, jurídica y diplomática, que sin duda va a ser un aporte invaluable para nuestro proceso de integración.

Quiero resaltar de manera muy particular también y destacar el valor y la trascendencia que tiene el objetivo de política exterior que ha mencionado el Embajador Fernández Baeza del gobierno de la Presidenta Bachelet respecto de la política de integración, que ésta debe ser activa y vinculante; y sobre eso estamos todos plenamente de acuerdo y saludamos que se haya mencionado.

Quiero finalmente reiterarle al Embajador Fernández nuestro compromiso amistoso y solidario para que su misión sea un éxito y colaborar en todo lo que sea posible de nuestra parte. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Tiene la palabra Colombia.

Representación de COLOMBIA (Luz Marina Rivera). Gracias. En nombre del Representante Permanente, el Embajador Alejandro Borda Rojas, que por problemas de última hora no pudo asistir a este Comité de Representantes, en mi calidad de Alternativa de Colombia me permito saludar al nuevo Embajador y Representante Permanente de Chile.

Para Colombia es un honor compartir esta mesa de trabajo con usted, señor Embajador, dadas sus credenciales y el especial vínculo que reúne a Chile y Colombia en muchísimos ámbitos y en muchísimos temas, para nosotros también es relevante que la República de Chile se haya dotado de tan excelente persona que seguramente desde su visión académica nos ayudará muchísimo en temas que exigen una mirada conceptual muy sólida, muy fuerte y miradas estratégicas de largo aliento que veo que de usted, con su perfil, no podríamos esperar menos.

También nos enorgullecemos de tenerlo de una tierra de poetas, de nobeles y de una canción popular tan rica que nos ha construido tanto su identidad y que a todos nosotros nos han enseñado de la vida y de las luchas también. Un honor.

PRESIDENTE. Tiene la palabra Brasil.

Representación de BRASIL (Maria da Graça Nuenes Carrion). Muchas gracias, señor Presidente. Es con gran satisfacción que en nombre de la Representación Permanente de Brasil le doy la bienvenida a esta casa de la integración.

Me gustaría reiterar lo que ya fue mencionado por los colegas anteriormente respecto de su carrera y de sus aportes, que nosotros recibimos con mucha satisfacción. Pero me gustaría decir que durante mi carrera tuve la oportunidad de servir dos veces en Chile, dos veces en Santiago, y obviamente no es por otro motivo que repetí el puesto, porque me gustó mucho pero también aprendí a admirar particularmente la enorme capacidad de superación y de las adversidades del pueblo chileno en dos ocasiones principalmente; en la tragedia del gran terremoto de 2010, en donde me encontraba, que causó tremenda destrucción y la capacidad de resurgir de Chile; y también en la ocasión del rescate de los 33 mineros que me impresionó mucho principalmente cuando en las fiestas patrias, debajo de la tierra, ellos con la bandera chilena cantaban el himno de su país.

Entonces, eso me hizo tener una enorme admiración por el pueblo que usted representa y quiero, una vez más, darle la bienvenida y decirle que en nombre no solo de la Representación de Brasil sino también por los lazos de amistad que unen a Brasil y a Chile y por el futuro de la integración quedo muy satisfecha de recibirlo. Gracias.

PRESIDENTE. Gracias. Ahora tiene la palabra Perú.

Representación de PERÚ (Augusto Arzubiaga Scheuch). Muchas gracias, señor Presidente, señor Secretario General, señores colegas, Representantes Permanentes. Yo quiero darle la bienvenida al Embajador, al Representante de Chile. Creo que su currículum realmente es muy importante y refleja el apoyo que puede dar a esta Institución para su desarrollo.

Creo que tenemos que trabajar de una forma mucho más unida para lograr este ideal de integración y debemos tratar de que los temas de tipo político no intervengan en lo que es realmente el proceso de integración latinoamericano, que creo que es sumamente importante. Entonces, la ideología no debe ser un retraso, debe al contrario permitirnos trabajar sin ella para un desarrollo.

Lamentablemente, tengo que felicitarlo por el triunfo de su selección el día de ayer (*risas*). Un buen triunfo. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Tiene la palabra Paraguay.

Representación de PARAGUAY (Bernardino Hugo Saguier Caballero). Muchas gracias, Presidente.

Debo lamentar que nuestro colega peruano haya traído a la mesa el tema de nuestra clasificación, que espero que dentro de un año y medio, dos años, nos encuentre ya en paz y tranquilidad y no en la rivalidad que en este momento estamos. Nosotros, por lo que corresponde a Paraguay, estamos bastante molestos por el empate de ayer. Felicitamos a Argentina por haber logrado esa hazaña pero no importa, en Buenos Aires vamos a poner las cosas en orden.

Estimado Embajador, es un placer recibirlo en la ALADI. Quienes hemos tenido la satisfacción de servir en Chile, como la Embajadora de Brasil, sabemos que Chile siempre nos cuida y tiene personalidades muy importantes y tenemos la suerte de contar con usted.

Yo creo que más bien sus expresiones, cuando se refería a ponderaciones que han hecho sobre su persona, no hacen sino demostrar la modestia que tiene usted y eso sí es algo que debemos destacar. Los hombres por lo general no somos tan modestos, tendemos a creernos lo que no somos muchas veces y aun siéndolo nos subestimamos nosotros mismos. Así que esto habla de su modestia y es muy importante.

Al estar en Chile he tenido oportunidad de conocer, no nos conocimos personalmente, pero estando ahí he podido seguir su carrera y efectivamente sé del gran prestigio que tiene usted su país. Y eso hace que estemos seguros de que su aporte a esta mesa va a ser importante para nosotros que estamos pasando momentos importantes en nuestra región, en los cuales vemos una multiplicidad de organizaciones y si nosotros no estamos confundidos yo le puedo asegurar que sí la comunidad, la sociedad está un poco confundida porque no sabe ya cuál es el organismo que se ocupa de cada cosa. Hay una gran confusión que es algo que nosotros tenemos que luchar para que no nos suceda a nosotros mismos, que logremos recuperar nuestra identidad y basar nuestro trabajo en nuestros instrumentos, no salir de ellos, no convertir esto en lo que no es y basarnos en lo que el Tratado de Montevideo del 60 y del 80 nos indican como una tarea específica.

Embajador, sea usted muy bienvenido y estamos seguros de que con su capacidad usted contribuirá a que nuestras tareas sean como todos nuestros gobiernos esperan de nosotros. Bienvenido, Embajador.

PRESIDENTE. Tiene la palabra Panamá.

Representación de PANAMÁ (Elvia Graciela Martínez Moor). Buenos días, muchas gracias, señor Presidente.

Quiero también expresar, en nombre propio y en nombre de la Representación Permanente de Panamá, al Embajador Mario Fernández Baeza la más cordial bienvenida y a la vez augurarle éxitos en el desempeño de sus funciones, tanto a nivel bilateral como en la Asociación Latinoamericana de Integración.

Estoy segura de que con esa extensa trayectoria profesional y académica, tal como ha sido transmitida en la espléndida hoja de vida, el Embajador Fernández contribuirá con sus aportes al trabajo que se realiza en esta Asociación.

Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. La palabra la tiene ahora la Representación de Argentina.

Representación de ARGENTINA (Rubén Javier Ruffi). Gracias, Presidente. Simplemente para sumarme a las palabras de los Representantes que me antecedieron, para dar la bienvenida al doctor Fernández Baeza. Señalar que desde la Representación Argentina hemos podido trabajar siempre codo a codo con la Representación de Chile en esta mesa del Comité de Representantes y descontamos y estamos seguros de que vamos a trabajar con el mismo espíritu. También en lo que corresponde a temas Mercosur, que nosotros somos representaciones para Mercosur y ALADI, seguramente también podremos continuar con una agenda común.

En lo personal, la semana que viene está viniendo el nuevo Representante Permanente de Argentina, así que también adelanto el saludo del Embajador

Tettamanti y garantizo que vamos a trabajar en ese mismo esquema que estaba señalando.

No puedo dejar de mencionar el tema en el que Argentina fue aludido y, como señalé ya en una reunión anterior del Comité de Representantes, el porcentaje de éxito de Argentina en las eliminatorias, así como fue en la Copa América, es alto porque de los 10 seleccionados, seis tienen técnicos argentinos, entonces seguramente aunque la selección no gane si va a ganar el fútbol argentino.

Embajador, bienvenido y a disposición esta Representación para lo que necesite.

PRESIDENTE. Tiene la palabra la Representación de Venezuela.

Representación de VENEZUELA (Juan Carlos Gómez Urdaneta). Gracias, Presidente.

Por supuesto que nos unimos a las palabras del Representante Permanente de Venezuela, que en este momento le toca también ejercer la presidencia del Comité de Representantes. Le damos la bienvenida a la ALADI en nombre de nuestra Representación, del pueblo de Venezuela y nos sumamos por supuesto a las palabras que se han dicho anteriormente; ya son todos porque creo que soy el último.

Nuestra más cordial bienvenida y nuestra disposición para trabajar con la Representación de Chile aquí en la ALADI, como lo hemos venido haciendo con el compañero Alex Chaparro, con quien hemos tenido excelentes relaciones. Bienvenido y le deseamos mucho éxito en su gestión. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias. Se levanta la sesión.

---